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社区团购正在失去光环

曾经的某一段时间，社区团购是一个被
资本和巨头觊觎领域。也有人认为，社区团
购将会是流量争夺的最后一块蛋糕。或许，
正是因为如此，社区团购一经出现便受到了
诸多玩家的追捧。无论是头部的巨头，还是
投资机构，几乎都将关注的焦点聚焦于此。
于是乎，社区团购被吹上了天，本该是关系
到国计民生的领域，却成为了缓解互联网公
司焦虑情绪的地方。

当越来越多的资本开始投身社区团购，
当越来越多的互联网巨头开始躬身入局，社
区团购已经变了味儿，失去了初心。正是在
这样的档口，我们看到的是有关部门有关社
区团购的表态。其中一个很重要的点，就是
要遏制资本在社区团购领域的无序竞争。
不得不说，有关社区团购的这一表态，成为
了一个风水岭。风水岭的一边是竞争的暗
流涌动，另一边却是平静与黯然。

在失去了资本的推波助澜之后，社区团
购的发展开始告别以往我们经常所见到的
癫狂与躁动，开始回归到了一种相对平静且
理性的发展状态里。同样地，那些对社区团
购孤注一掷的玩家们，同样开始为以往的不
冷静付出代价。我们越来越多地听到和看
到社区团购的玩家们或裁员，或亏损的消
息。一切的一切都在告诉我们，仅仅只是以
资本和流量的那一套来看待和落地社区团
购的做法，开始失去原有的效力。

可见，仅仅只是盯着社区团购的流量，
仅仅只是将资本看成是社区团购的主要驱
动力，这种经典的互联网式的发展模式早已
不再奏效。寻找新的发展模式，将发展的目
光从资本和流量的身上移开，并且真正找到
符合当下发展境况的发展新模式，才是保证
社区团购真正能够行稳致远的关键所在。

烧钱式的社区团购早已不合时宜
不得不说的是，社区团购的确可以将互

联网式的发展模式发挥到极致，并且真正实
现互联网与人们的生产与生活的密切结
合。但是，如果仅仅只是依靠资本的运作来
建立起规模优势，然后，在利用业已建立起

来的规模优势，对用户进行收割，很显然已
经是不行的。

首先，社区团购更多地关系到的是国计
民生，自然不必说。其次，社区团购涉及到
了行业之广，与人们的生产和生活的关系之
大，仅仅只是借助互联网的方式和方法是无
论如何都无法实现的。况且，现在的互联网
行业业已从红利期，进入到了深度调整期。
简单地利用以往的互联网式的发展模式，简
单地充当销售渠道，而没有充当产业端的任
何角色，与其说是一种创新，不如说是一种
畏惧与逃避创新。

所以，我们说，烧钱式的社区团购早已
不合时宜。我们需要的是一种更加贴合实
际，特别是符合当下发展情况的全新的社区
团购模式。我认为，这种全新的社区团购需
要玩家们更多地参与到产业的实际运作过
程当中，而不仅仅只是充当一个流量输送管
道的角色。他们要通过社区团购改变上游
的产业端，然后再利用平台的优势，更好地
服务消费者，并且真正成为行业发展的一份
子。

如果仅仅只是将社区团购看成是一个
简单的流量收割渠道，仅仅只是延续互联网
式的发展模式的方式和方法，而没有真正理
解社区团购的真正内涵和意义，那么，所谓
的社区团购依然仅仅只是一个互联网物
种。在互联网红利业已出清的大背景下，这
样一种互联网物种早已失去了生存的土壤，
于是，被淘汰、被洗牌也就变成了一个顺理
成章的事情。

资本不能也无法在社区团购上发挥效
力

提及社区团购，很多人想到的是在这样
一个赛道上不断融资，不断借助资本的力量
进行扩张的玩家。于是，人们开始想当然地
认为，只要借助资本的力量，我们就可以在
社区团购上有所作为，甚至可以在社区团购
上再去攫取新的流量红利。这是典型的互
联网式的思维，这种思维的影响所导致的一
个直接结果就是，我们在落地和实践社区团

购的过程当中，会将资本看成是万能的。正
如我们在互联网时代将资本看成是万能的
一样。

然而，我们同样要看到的是，同资本在
互联网蓬勃发展期不同的是，现在的社区团
购早已过了那个年代，消费者业已对互联网
公司的这样一种烧钱补贴的方式司空见
惯。所以，在这个时候，如果我们依然还是
按照互联网时代的打法，借助资本运作的方
式实现自身的发展，那么，势必会陷入到全
新的困境之中。从这个角度来看，资本是无
法在社区团购身上发挥出以往的功能和效
力的。

除了资本无法在社区团购身上发挥出
原有的效力之外，另外一个关键原因在于，
资本也不能在社区团购的问题上发挥出应
有的功能和作用。正如上文所讲，社区团购
是关系到人们的菜篮子，关系到国计民生的
领域。如果放任资本在这一领域的无序竞
争，势必会影响到人民生活的安全和稳定。
因此，我们不能放任资本在社区团购上的无
序竞争。

资本不能和无法在社区团购上发挥效
力所导致的一个直接结果就是，社区团购再
去按照以往的发展模式进行发展，必然会陷
入困境。我们看到的社区团购的裁员潮，我
们看到的社区团购的亏损潮，几乎都是这种
发展模式所导致的一个必然结果。

社区团购并不能够解决真正问题
社区团购说到底是一种将互联网式的

方式和方法应用到极致的存在，说到底，它
的本质内涵与意义，依然是去中间化，依然
是平台化。几乎所有的社区团购玩家仅仅
只是承担的是撮合和中介的角色，并且仅仅
只是进行的相对简单且机械的撮合和中介
的角色。没错，通过社区团购，我们的确可
以将商品快速且低廉地输送到消费者的手
中，但是，我们同样要看到的是，如果仅仅只
是输送商品，如果仅仅只是充当行业的物流
角色，而不去解决行业发展的真正问题，不
去解决消费者的真实需求，那么，所谓的社
区团购必然会面临这样那样的问题。

说到底，社区团购还是要解决困扰当前
行业上下游的困境和难题。那么，现在行业
上下游的根本问题是什么呢？我认为，困扰
当前行业发展的根本问题在于，用户需求的
升级与行业端的降级之间的矛盾。即，用户
对于传统的产品和服务业已厌倦，他们需要
新的产品和服务，但是，产业端却一直在用
传统的生产方式和方法生产，没有实现产品
和服务的升级。

因此，在当前大背景下，我们所面临的
主要矛盾已经从互联网时代的信息不对称
的矛盾，升级成为了供求不对称之间的矛
盾。而社区团购从本质上来看，依然是在解
决信息不对称的矛盾，而没有真正去解决供
求不对称的问题。可想而知，如果消费者通
过社区团购买到了不满意的商品，他们还会
因为低价再去购买吗？很显然是不会的。

社区团购没有真正解决行业的真实问
题，仅仅只是一味地充当一个平台和中介的
角色，最终将自身的发展带入到了死胡同

里。无论不断地让用户进行复购，他们就要
不断地进行补贴，为了让用户不断地进行购
买，他们就需要不断地进行烧钱。按照这样
一种逻辑，如果没有持续不断的资本供给，
如果没有强大的资金实力，互联网式的以烧
钱和补贴为主导的发展模式是无论如何都
无法发挥出根本的功能和作用的。

如果要改变目前这种现状，跳出这种死
循环，我认为，最为关键的一点，还是要将社
区团购的功能和角色从简单的撮合和中介，
转移到改造行业，对接供求的方向上。通过
不断地对产业进行深度赋能，通过不断地去
改造产业自身来寻找新的解决方案和方法，
只有跳出了烧钱补贴的发展模式，只有真正
放弃了互联网式的商业模式，社区团购才能
迎来新的发展。

流量的功能和作用业已发生深刻变化
在互联网时代，我们经常提到的一句话

就是，得流量者得天下。的确，在互联网时
代，凡是掌握了大量的流量，凡是能够对流
量进行收割的玩家，几乎都发展得不错。我
们耳熟能详的互联网巨头，几乎都是坐拥海
量流量的玩家。然而，在现在的大背景下，
流量的功能和作用正在发生深刻变化。

现在的情况是，如果无法对流量进行有
效的影响，纵然是你拥有了庞大的流量，纵
然是你掌握了丰富的生态，依然仅仅只是一
个数字而已。我们看到的诸多衍生于流量
时代的存在之所以开始失去效力，正是这一
现象的直接体现。这说明什么呢？这说明，
流量的功能和作用正在发生着深刻且本质
的变化。所谓的流量，正在回归它的本质，
即它仅仅只是一个数字而已。

相对于仅仅只是数字的流量，那么，只
有持续活跃，只有持续复购的留量才是关键
所在。然而，社区团购的关注点依然仅仅只
是在于流量上，而不是在于留量上。正如上
文所提到的那样，他们对于流量的激活仅仅
只是依靠烧钱和补贴等相对较为简单粗暴
的模式。事实上，随着流量对于他们这种操
作的司空见惯，这样一种发展模式开始失去
原有的效力。

从这个角度来看，我们同样可以看出的
是，以流量为主导的社区团购的发展开始受
到越来越多的限制，开始受到越来越多的影
响。如果社区团购仅仅只是关注流量，而没
有真正把握留量，那么，它的发展将会受到
越来越多的影响和挑战。这是我们看到的
社区团购玩家，开始受到越来越多的困扰，
纵然是那些头部的玩家都不能摆脱这种困
境的关键所在。

最近一段时间以来，越来越多的社区团
购玩家开始传出裁员和亏损的消息，在我看
来，这一点都不意外。因为社区团购根本的
商业逻辑以及它的本质商业模式决定了它
必然会陷入到目前的这样一种困境之中。
那么，究竟如何才能摆脱目前的这种发展困
境呢？我认为，真正跳出互联网式的发展模
式，特别是放弃对于资本、流量以及平台等
互联网变种的依赖，真正找到切合时宜的发
展新方式，才是社区团购真正摆脱当下困境
的关键所在。

快递业跨过千亿门槛，解决配送问题的症结在哪里？
快递行业抱怨自己不挣钱，亏损还是经

常的，或者说利润太低等等；快递小哥觉得
自己全年无休，挣钱不易，资本家“剥削”太
严重，终端配送费一砍再砍不公平；买家觉
得配送不能到家，直接放到菜鸟驿站或者快
递柜和自己下单时对配送要求不符，服务不
到位感到不满意；总之大家都有自己的想
法，都不愿意从对方的角度去思考问题，在
购买服务的过程中，难以提供足够的服务品
质，也是产生矛盾和投诉最多的地方。

1.行业发展迅速，千亿快递时代已经来
临

快递行业的发展在经历了多年的不断
递进之后，如今已经迈入到千亿时代。在
2022年全国邮政管理工作会上透露出来的
消息显示，2021年我国快递业务量达 1085
亿件，支撑网络零售额接近 11万亿元，其中
农村地区去年收投快递包裹总量达 370亿
件，今年我国将基本实现建制村“村村通快
递”。

这种庞大的物流网络是多方协作才可
以达到的共同效果，从物流公司到快递小
哥，再到终端用户，都是彼此协作和共同发
力，才造成如今的庞大物流网络格局。这也
是国内消费市场不断增长带来的必然结果，
尤其是在疫情期间得到了进一步的强化，人
们更加习惯了线上消费，配送到家的一种消

费驱动。
短短十年的时间，我国快递行业的发

展，物流配送的递进就实现了跨越几十倍的
增长。2010年至 2020年之间，我国的快递
行业业务量从23亿件增加至833亿件，2021
年继续保持着高速的增长势头，千亿件的跨
越，使整个物流行业的发展进入到一个新时
代。

2.业务增长迅速，农村物流业覆盖越来
越广

2021年，我国邮政业业务收入（不含邮
政储蓄银行直接营业收入）和业务总量分别
完成1.27万亿元和1.36万亿元，同比分别增
长15%和24%；快递业务收入和业务量分别
完成1.04万亿元和1085亿件，同比分别增长
18%和 30%。数据是非常喜人的，但也存在
着一些问题亟待解决。比如一度时间快递
公司不断地缩减快递小哥的收益，每单收益
不断下滑，致使快递小哥不愿意配送上门，
直接扔到菜鸟驿站或者智能快递柜了事，一
些小区的智能快递柜甚至计划开启超时收
费模式，而且给客户流出的时间余地非常紧
张，致使很多客户不满。

相关数据显示，我国电商件占快递业的
比例超过80%。其中，直播电商的兴起也是
催化剂之一，人们更加习惯了线上消费，而
消费之后就是物流配送的问题，直播带货的

庞大数据支撑直接带来了物流的增长，进而
给快递行业注入了新的增长动力。2020年，
我国直播电商的规模达到 9610亿元，到了
2021年，据预测直播电商的规模将突破万
亿。

在城市物流网络基本已经搭建完成之
后，快递网络向下延伸，从四五线城市直到
所有的村镇，这种发展的过程非常迅捷。如
今，农村物流是连接城乡生产和消费的重要
纽带，国家邮政局表示，目前主要快递品牌
网点在乡镇的覆盖率达到 98%。乡村振兴
的快速发展，也带来了双向交流，农产品通
过直播带货逐渐走出乡村，其中物流的支持
功不可没。

3.最后一公里的服务问题如何解决？
值得关注的是，物流业的快速发展是泥

沙俱下良莠不齐，其中的投诉量也是不断提
升。据国家邮政局统计，截至2021年11月，
每个月的快递投诉问题汇总均比 2020年同
期提升，其中 11月受“双十一”电商节的带
动，快递投诉问题更多，接近 35000件，同比
上涨62.9%。投诉最多的问题是物品丢失短
少、延误、投递服务、损毁等。

此前，国家邮政局推出《快递市场管理
办法（修订草案）》（征求意见稿）公开征求意
见。其中明确指出，经营快递业务的企业不
得抛扔、踩踏快件或以其他方式造成快件损

毁，在分拣作业时，应当按照快件的种类和
时限分别处理、分区作业、规范操作，并及时
录入处理信息，上传网络。未经用户同意，
不得代为确认收到快件，不得擅自将快件投
递到智能快递箱、快递服务站等快递末端服
务设施。

同时还要求，快递企业应当采取加密、
去标识化等安全技术措施保护快递运单信
息安全，不得完整显示自然人身份信息。任
何单位和个人不得非法使用、倒卖快递运
单。而在如何解决快递到户的问题上，我们
观察，终端配送的派单费用问题是关键。快
递公司给快递员的配送费太少，只是快递员
不愿意送货上门这是症结所在，如何解决这
个问题才是关键。

众所周知，我国的快递业务量连续八年
稳居世界第一，对全球市场增长的贡献率超
过 50%，如今已经进入了千亿时代，如何更
好地提供服务，解决最后一公里的服务品质
问题，不仅仅是快递企业的事情，也是相关
监管部门不断约束和指导快递企业发展的
关键所在。比如某兔的恶性倾销行为，这种
问题就应该解决杜绝，不能让资本的力量无
节制地扰乱市场本来的秩序。同时也应该
鼓励资本的力量倾注到终端配送的末端神
经范畴，打造服务品质带来的用户满意度提
升，这才是快递企业发展的王者之道。


